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5 ОКТЯБРЯ – ДЕНЬ 
УЧИТЕЛЯ
Наставник – проводник 
в профессию
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ВЫСТАВКИ. 
КОНФЕРЕНЦИИ
ОАО «ЗиД» – участник 
международных выставок

• 3

ИСТОРИЯ В ЛИЦАХ
Н. Л. Сусляков. 
Храним память 
героев труда

• 8, 9

«Ковровец»
Пулемет Дегтярёва пехотный, противотанковое 
ружье Дегтярёва, пистолет- пулемет Шпагина, 
мотоцикл «Восход». Это легенды, созданные 
заводом им. Дегтярёва за его вековую историю. 
Но перечень далеко не полный. Есть в нем 
и сравнительно молодая легенда, которой в этом 
году исполняется 50 лет. Чествуем пятикратного 
чемпиона СССР и восьмикратного обладателя 
Кубка СССР, трехкратного чемпиона России 
и дважды обладателя Кубка России мотобольную 
команду «Ковровец». В программе празднования 
4 октября в 17.30 запланирован товарищеский 
матч по мотоболу между «Ковровцем» и сборной 
России 90-х годов, а также торжественное 
собрание 5 октября в 14.00 в ДКиО им. Дегтярёва.

Легенда отмечает юбилей

Сегодня мы предлагаем читателям интервью с заслуженным мастером спорта СССР, заслуженным тренером 
России, десятикратным чемпионом Европы, капитаном сборной СССР и России с 1986 по 2006 год, старшим 
тренером команды «Ковровец», почетным гражданином Коврова Александром Ивановичем Царевым.

• 2, 9, 10, 11
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НОВОСТИ 
ОПК
Обеспечение 
военной 
безопасности
Главы оборонных 
ведомств стран СНГ 
приняли решение 
по созданию 
базовой научно- 
исследовательской 
организации 
государств 
СНГ в области 
исследования проблем 
обеспечения военной 
безопасности.
Об этом сообщил глава 
российского военного 
ведомства генерал 
армии Сергей Шойгу.

«Министрами обороны под-
писаны решения по структуре, 
материально- техническому осна-
щению и принципам деятельно-
сти совместного подразделения 
гуманитарного разминирова-
ния, созданию базовой научно- 
исследовательской организации 
государств СНГ в области иссле-
дования проблем обеспечения 
военной безопасности», – сказал 
Сергей Шойгу по итогам заседа-
ния Совета министров обороны 
государств- участников СНГ, 
которое прошло в Туле.

Также глава российского 
военного ведомства сообщил, 
что подписано решение по раз-
витию военного сотрудничества 
в системе довузовского образова-
ния государств СНГ.

«Утвержден план деятельно-
сти Совета министров обороны 
и  его рабочих органов на  2024 
год», – сообщил Сергей Шойгу.

Завершая заседание Совета, 
он отметил, что в ходе совмест-
ной работы удалось «предметно 
проанализировать информа-
цию и  обменяться мнениями 
о  военно- политической обста-
новке в  мире и  на  границах 
Содружества, рассмотреть акту-
альные вопросы взаимодей-
ствия в области обороны и воен-
ной безопасности, определить 
совместные мероприятия воен-
ного сотрудничества на 2024 год».

«В рамках заседания Совета 
была предоставлена возмож-
ность ознакомиться с  новей-
шими образцами вооружения 
и военной техники, созданными 
на тульских предприятиях, обсу-
дить текущие задачи военно- 
технического сотрудничества 
и рассмотреть перспективы его 
развития», – подчеркнул министр 
обороны РФ.

ВПК.name

ОТ ПЕРВЫХ ЛИЦ

Ковровскому 
мотоболу – 50 лет
Александр Владимирович Тменов, 
председатель Совета директоров ОАО «ЗиД»:

– Я давний фанат мотобола. Пер-
вая пятерка игроков «Ковровца» были 
моими хорошими друзьями и товари-
щами. С  Колей Погодиным учились 
в  параллельных классах, с  Царевым 
познакомились на улице задолго до его 
первой игры в мотобол. Саша Сафро-
нов, Виктор Гарнов, Боря Якунин – все 
они для меня близкие, родные люди. 
Тренер «Ковровца» Виктор Толоконни-
ков и его супруга Татьяна были друзь-
ями семьи.

Виктор Иванович Толоконников 
был чутким, внимательным человеком. 
Мы встречались с ним в разных ситуа-
циях: и в рабочей обстановке, и на пер-
венствах по мотоболу, и в семейном 
кругу. Все его очень любили и уважали. 
Его очень ранний трагический уход 
стал для всех нас ударом. В общем-то, 
весь ковровский мотобол держался 
на нем. Если бы после ухода В. И. Толо-
конникова Царев не  продолжил его 
дело, мотобола в Коврове не было бы. 
Это вид спорта, который держится 
на энтузиазме преданного ему руко-
водителя. Нужно иметь столько сил, 
столько терпения!

По  мере возможностей я  всегда 
помогал мотоболу и продолжаю это 
делать сегодня. Стадион «Металлист» 
как был, так и  остается в  собствен-
ности завода; мотобол, мотокросс, 
триал, футбол – эти виды спорта также 
содержал ЗиД. Мотодром хотя и был 
построен силами завода им. Дегтярёва, 
но  стоял на  земле, принадлежащей 
городу – пришлось передать его в муни-
ципальную собственность.

Мы знакомы с Царевым более 50 лет, 
и,  объективно, ему ничего не  стоит 
просто по-дружески обратиться ко мне. 
Но он этим не злоупотребляет. Алек-
сандр Царев – мой надежный друг. 
Я знаю, что в любое время дня и ночи, 
если я  ему позвоню, он все бросит 
и полетит ко мне на помощь. Это самое 
главное. Он один из тех немногочис-
ленных друзей, кто остался со мной 
со времен моей юности.

Хочу сказать ему спасибо за то, что 
он есть, за то, прославил наш город, 
нашу область, нашу страну. Я благода-
рен судьбе, что смог внести вклад в раз-
витие клуба, стать частью его истории. 
Желаю команде «Ковровец» новых 
побед, быть достойными своего лидера 
и продолжать дело легенд ковровского 
спорта!

АКТУАЛЬНО

3 сентября 2004 г.

14 сентября 2006 г.

А.В. Тменов:

Я благодарен судьбе, что смог внести вклад в разви-
тие клуба, стать частью его истории. Желаю коман-
де «Ковровец» новых побед, быть достойными своего 
лидера и продолжать дело легенд ковровского спорта!
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ВЫСТАВКИ. КОНФЕРЕНЦИИ
«Агропродмаш-2023»
Выставка «Агропродмаш-2023» состоится 9–13 октября 2023 года в Москве, в «Экспоцентре». 
ОАО «ЗиД» – традиционный участник этой выставки. Необходимо отметить рост 
интереса к нашему упаковочному оборудованию в связи с усовершенствованиями, 
внедрёнными за последнее время. Упаковочные автоматы стали удобнее 
в обслуживании, технически совершеннее и имеют более привлекательный вид.

«Агропродмаш» – международная выставка оборудования, машин и ингреди-
ентов для пищевой и перерабатывающей промышленности – на протяжении двух 
десятилетий демонстрирует лучшие мировые достижения, способствуя внедрению 
современных технологий российскими предприятиями пищевой и перерабатыва-
ющей промышленности. «Агропродмаш-2023» представит оборудование и техно-

логии для всей цепочки производства продуктов питания и напитков: от сырья 
и ингредиентов до выпуска готового продукта, его упаковки, контроля качества, 
охлаждения, хранения и логистических решений.

«Экспоцентр» организует выставку при поддержке Министерства промыш-
ленности и торговли РФ, под патронатом Торгово- промышленной палаты России.

«Райвола-2023»
С 12-го по 14-е сентября 2023 года в Санкт- 
Петербурге фирмами «Петрокоммерц» 
и «Винтех» проводилась международная 
техническая конференция для производителей 
печатных плат «Райвола-2023».

В ней приняли участие представители нашего предприятия: работ-
ники ОГМет Александр Евгеньевич Грехов и Ирина Валерьевна Алексе-
ева, работники отделения № 3 производства № 9 Сергей Павлович Клоч-
ков и Дарья Андреевна Муравьёва.

В ходе конференции были рассмотрены актуальные в настоящее 
время вопросы поиска новых поставщиков оборудования и материалов 
для производства печатных плат, подробно раскрыты процессы метал-
лизации, особенности работы с сухими пленочными фоторезистами, 
защитной паяльной маской и многое другое.

В докладах участвовали представители нескольких китайских произ-
водителей. Если верить предоставленной информации – качество обору-
дования и материалов соответствует всем предъявляемым требованиям.

Участники конференции выражают благодарность за организацию 
поездки заместителю главного металлурга А. М. Лебедеву, заместителю 
начальника УРП Е. А. Головиной, инженеру УРП И. Ю. Васильковой.

«Иннопром-2023»
Предприятия Владимирского отделения СоюзМаш России принимали участие 
в Международной промышленной выставке Иннопром, которая проходила в Казахстане.

НПК «Автоприбор» представлял на стенде Министерства промышленности и торговли России 
моторедуктор серии 111 для грузового транспорта, образцы комбинации приборов АВМД и цифро-
вого датчика ПБГР. Отдельное внимание уделяется рычагам и щеткам стеклоочистителя для моделей 
LADA Largus и LADA Vesta, а также новинке производства – гибридным щеткам стеклоочистителя.

На объединенной экспозиции Госкорпорации Ростех гражданскую продукцию представил Ков-
ровский электромеханический завод. Посетители Иннопром могли узнать о преимуществах мини-по-
грузчиков марки «Ant» и катков «Раскат».

АКТУАЛЬНО



«Дегтярёвец» №39  4 октября 2023 года44
ЗАВОД – ЭТО МЫ

А.Н. Урядов:

Я первый ученик Валерия Руфовича, на завод пришел, не имея никакого образова-
ния, сразу после окончания школы, в 1988 году. Он научил меня профессии с нуля, 
и сегодня я и сам наставник. В номинации «Токарное дело. Профессионалы»  Валерий 
занял 1 место, я – второе. Я горжусь тем, что перенял все секреты мастерства свое-
го наставника.

Наставник – проводник

Валерий Руфович 
Виноградов – токарь 
6 разряда ОАО «ЗиД», 
стаж работы – более 
35 лет. О нем и его 
заслугах мы не раз 
писали в нашей 
газете. Сегодня мы 
представляем его как 
наставника – Валерий 
Руфович за годы 
работы воспитал много 
опытных токарей, 
а теперь его ученики 
трудятся с ним бок 
о бок и с удовольствием 
рассказывают о своем 
учителе и дают оценку 
системе наставничества 
в целом. Токари 
3 разряда Иван 
Филиппов и Никита 
Гришков делают первые 
шаги в профессии, 
а токарь 6 разряда 
Александр Урядов – 
первый ученик Валерия 
Руфовича, сегодня 
он и сам наставник 
молодежи. Все они 
отмечают, что система 
наставничества очень 
помогает в становлении 
и адаптации молодого 
рабочего, в закреплении 
его в производстве.

Н. Гришков, И. Филиппов, В. Р. Виноградов, А. Н. Урядов.
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ЗАВОД – ЭТО МЫ

ИВАН ФИЛИППОВ:
– По основной профессии я юрист, но никогда им не работал, успел попро-

бовать себя в нескольких рабочих профессиях. Меньше года назад устроился 
на ЗиД токарем и осваиваю профессию с нуля. Мне очень повезло, что моим 
наставником стал Валерий Руфович – один из самых опытных токарей производ-
ства, многократный победитель конкурсов профмастерства разного уровня. Он 
очень терпеливый, опытный, приветливый, отлично объясняет нюансы нашей 
профессии. Мне кажется, я справляюсь с заданиями, самостоятельно изготав-
ливаю протяжки, патроны и другие детали. У БТК претензий не возникает.

АЛЕКСАНДР УРЯДОВ:
– Я первый ученик Валерия Руфовича, на завод пришел, не имея никакого 

образования, сразу после окончания школы, в 1988 году. Валерий начал рабо-
тать на ЗиДе годом раньше, но он уже был опытным рабочим, имел разряд. 
Мне всегда было очень комфортно с ним общаться – он спокойный, тактичный. 
Не каждый опытный рабочий может стать хорошим наставником – нужно тер-
пение и умение объяснить просто и доходчиво. Сегодня я и сам имею 6 разряд, 
но по-прежнему работаю рядом со своим учителем, мы часто вместе обсуж-
даем процесс изготовления сложных деталей. Самые заковыристые из них – те, 
которые приходят первый раз: начинаешь думать, как лучше сделать, получится 
или нет. Номенклатура у нас большая – патроны, сложная оснастка, инстру-
мент для станков с ЧПУ. Очень важно сделать не хуже импортного, а мы делаем 
не хуже, – с гордостью отмечает Александр Николаевич. – Я люблю свою работу 
и рад, что по-прежнему рука об руку работаю с Валерием. Он – добрый, отзыв-
чивый человек и настоящий профессионал. Он научил меня профессии с нуля, 
и сегодня я и сам наставник. В этом году мы вместе участвовали в заводском 
конкурсе профмастерства в номинации «Токарное дело. Профессионалы». Вале-
рий занял 1 место, я – второе. Я горжусь тем, что перенял все секреты мастер-
ства своего наставника.

НИКИТА ГРИШКОВ:
– В ОАО «ЗиД» работал токарем мой дед, и он много и интересно расска-

зывал про токарное дело. Я окончил колледж и получил специальность «техно-
логия машиностроения». По идее, я технолог. Но обучение начиналось как раз 
с токарного дела, а потом уже были чертежи, моделирование и многое другое. 
На заводе я проходил практику, как раз здесь же, в инструментальном производ-
стве. И я понял, что хочу для начала поработать руками. В ОАО «ЗиД» развита 
система наставничества, и моим наставником стал Валерий Руфович. Он помог 
мне понять, насколько практика отличается от теории и сколько тонкостей 
работы мне еще предстоит узнать на собственном опыте. Валерий Руфович – 
настоящий мастер своего дела, увлеченно объясняет, я могу подойти к нему 
в любой момент и получить точный и грамотный ответ. Я работаю меньше года, 
но уже жду повышения разряда: скоро мне присвоят 4 разряд. Я планирую про-
должить образование на вечернем отделении КГТА. Система наставничества 
очень важна для начинающих рабочих. Наставники не только помогают осво-
ить профессию, но и влиться в коллектив.

Н. СУРЬЯНИНОВА.

в профессию НОВОСТИ ПАРТНЁРОВ
Система 
молекулярного 
биоимиджинга
В КГТА имени В. А. Дегтярёва проводятся 
исследования по разработке лазерной системы 
для молекулярного биоимиджинга – системы 
визуализации клеточного скрининга.

Разрабатываемая система 
позволит заглянуть внутрь 
тканей человека и  наблю-
дать за биологическими про-
цессами и  работой органов 
в  динамике, искать очаги 
заболеваний и контролиро-
вать лечение и т. д.

П р о е к т  в ы п ол н я е т с я 
в рамках гранта Российского 
научного фонда (Проект 
№ 22–22–20092) и соответствует приоритетному направлению исследований 
«Биотехнологии», поддерживаемому администрацией Владимирской области.

Проект реализуется коллективом молодых ученых секции лазерной 
физики и технологии кафедры технологии машиностроения КГТА имени 
В. А. Дегтярёва под руководством заведующего кафедрой Сергея Алексан-
дровича Солохина.

«В настоящее время большой интерес в биотехнологиях представляют 
именно безоперационные методы исследования живых тканей и организмов, 
основанные на действии различных физических принципов. Одним из перспек-
тивных направлений в данной области как раз является многоцветный двухфо-
тонный флуоресцентный биоимиджинг, который позволяет проникать импуль-
сам излучения в биологическую ткань на глубину до нескольких сантиметров.

Сегодня для реализации этой процедуры приходится применять сразу 
несколько лазерных излучателей, что коммерчески является невыгодным. Поэ-
тому нами предложена концепция создания комплексной многофункциональной 
установки на базе одного лазерного излучателя. Данный подход требует реше-
ния целого спектра задач, как научно- фундаментальных, так и чисто техни-
ческих», – комментирует Сергей Александрович.

Сегодня развитие фундаментальных основ лазерной физики и биомедицины 
происходит стремительными темпами. Еще в начале 2023 года работы по про-
екту получили положительную экспертную оценку и Российским научным фон-
дом было принято решение о финансовой поддержке второго этапа научно- 
исследовательских работ в размере 1,5 млн руб. Часть грантовых средств будет 
потрачена на закупку специализированного оборудования и материалов.

Сергей Александрович поделился подробностями, как реализуется проект 
и какие ключевые результаты есть уже сегодня:

«На текущий момент смонтирована вся компонентная схема экспери-
ментальной установки, отлажена генераторно- усилительная часть и прово-
дятся экспериментальные исследования по отладке режимов ВКР-генерации. 
Следует отметить, что в схеме используются уникальные наноматериалы – 
графеновые затворы, которые для реализации проекта были специально изго-
товлены в Лаборатории спектроскопии наноматериалов под руководством 
проф. Е. Д. Образцовой в Институте общей физики им. А. М. Прохорова РАН 
(г. Москва). Полученные предварительные результаты демонстрируют пра-
вильность выбранного пути и позволяют рассчитывать на успешность завер-
шения проекта в этом году».

Результатом реализации проекта станет разработанный уникальный лазер-
ный излучатель с генерацией ультракоротких лазерных импульсов для обе-
спечения безоперационного воздействия при исследовании живых тканей. 
Отечественных или зарубежных аналогов данного комплекса нет. Есть функци-
онально похожие лабораторные образцы с применением иных подходов, однако 
их стоимость, сложность технической реализации и используемые компоненты 
кратно превышают стоимость предложенного технического решения.

«Дальнейший этап реализации проекта планируем провести в тесной коопе-
рации с биотехнологами, учесть их замечания и провести точную подстройку 
требуемых рабочих режимов. Надеемся, что он окажется не растянутым во вре-
мени и позволит оперативно пройти этап практической апробации для даль-
нейшего внедрения комплекса в клиническую практику», – рассказывает Сергей 
Александрович.

Пресс-служба КГТА.
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4 «А» и печатная продукция
Для завода имени В. А. Дегтярёва гости – не редкость. С экскурсией посещают различные заводские 
подразделения представители госкорпораций и предприятий, съёмочные группы телеканалов, студенты 
вузов и колледжей, ученики ковровских и районных школ, от младшеклассников до выпускников.

25  сентября на  экскурсии в  цехе 
печатной продукции побывали уче-
ники 4 «А» класса школы №  19. Для 
ребят это не первое мероприятие, свя-
занное с  оборонно- промышленной 
тематикой. 19 сентября четверокласс-
ники посетили ковровский сквер ору-
жейников, где для них была подготов-
лена тематическая программа. ЗиД 
произвел на учеников 4-го «А» впечат-
ление буквально «с порога»: неболь-
шим приключением стал уже проход 
через проходные, где каждому нужно 
было назвать свою фамилию для сверки 
со списком.

Экскурсию по подразделению про-
вёл С. В.  Гуржов, начальник цеха. 
Сотрудники цеха печатной продукции 
наглядно продемонстрировали работу 
станков, от  проверенных временем 
до современных. Школьники смогли 
увидеть в деле различные типограф-
ские машины: резальные, офсетные 
печатные и ниткошвейные, высокопро-
изводительное копировальное обору-
дование. Особое впечатление на юных 
гостей произвела резальная машина 
сабельного типа. Острое лезвие на гла-
зах у  экскурсантов разрезало боль-
шую стопку бумаги, а потом с той же 
 лёгкостью – стопку плотного картона.

По традиции, из цеха № 77 никто 
не уходит без подарков. Сюрпризом 
для класса стал календарь, свёрстанный 
и напечатанный за время экскурсии. 
На него дизайнеры поместили фотогра-
фию ребят, сделанную в начале посеще-
ния завода у памятника В. А. Дегтярёву. 
Каждому четверокласснику вручили 
по календарю и блокноту. Экскурсия 
ребятам понравилась: они внимательно 

слушали рассказ Сергея Викторовича 
о представленном в типографии обору-
довании и его особенностях, отвечали 
на вопросы экскурсовода и задавали 
свои. В конце визита на ЗиД школьни-
ков ждал ещё один приятный бонус: 
каштаны, в  изобилии лежащие под 
деревьями возле инженерного корпуса, 
им разрешили собрать для поделок.

Я. СМИРНОВА.
Фото автора.

Родители учащихся 4-а класса школы № 19 и классный руководитель 
Е. Н. Никитина выражают благодарность начальнику цеха № 77 Сергею Вик-
торовичу Гуржову за проведение экскурсии по цеху печатной продукции.

Такие экскурсии для учащихся начальной школы в рамках пропедевтической 
ориентации детей на профессиональную деятельность на предприятии, где 
работают родители, дают ребятам не только представление о разных про-
фессиях, но и помогают воспитывать уважение к людям труда, интерес к тру-
довой деятельности взрослых, бережное отношение к результатам труда.

Большое спасибо вам за внимательное отношение к нашим детям и инте-
ресный рассказ, который помог ребятам погрузиться в «сказочный» процесс 
изготовления печатной продукции. Типографские запахи, оборудование, сама 
атмосфера цеха – произвели большое впечатление на детей и сопровождав-
ших их взрослых. А подаренные детям блокноты с их же рисунками на облож-
ках и календари с фотографией класса останутся на добрую память о заводе 
им. Дегтярёва.

ГОСТИ ЗиДа
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Турнир оружейников
Для студентов колледжа и вуза

19  сентября, в День оружейника, 
с самого утра студенты энергомехани-
ческого колледжа, кафедры машино-
строения КГТА и представители Влади-
мирской региональной общественной 
организации патриотического воспи-
тания граждан «Наследники Победы» 
приняли участие в церемонии возло-
жения цветов к бюсту В. А. Дегтярёва, 
который располагается рядом с учебно- 
лабораторным корпусом по  улице 
Шмидта, 48.

В  военно- патриотическом цен-
тре имени Г. С. Шпагина была органи-
зована экскурсия для студентов ака-

демии по теме «История ковровского 
оружия». Представители центра – пре-
подаватели и студенты кафедры маши-
ностроения – рассказывали ребятам 
об истории создания стрелкового ору-
жия, о ковровских оружейниках, внес-
ших большой вклад в  вооружение 
наших солдат в годы Великой Отече-
ственной вой ны, а также знакомили 
студентов с экспонатами центра.

Для студентов колледжа и  вуза 
был организован Турнир оружей-
ников –ребятам предстояло проя-
вить свои знания в викторине «Ору-
жейная школа г. Коврова» и показать 

свою сноровку и меткость в соревно-
ваниях по стрельбе из пневматической 
винтовки.

Курсанты военного учебного цен-
тра КГТА приняли участие в  город-
ских событиях: в этот день в Сквере 
оружейников прошло торжественное 
мероприятие, посвященное празднику, 
а также была организована работа экс-
позиции Владимирской региональной 
общественной организации патриоти-
ческого воспитания граждан «Наслед-
ники Победы».

По информации
пресс- службы КГТА.

ГО и ЧС
День 
гражданской 
обороны 
России

С  1 по  31  октября в  ОАО 
«Завод им. В. А. Дегтярёва» про-
водится месячник гражданской 
обороны. В этот день 4 октября 
1932 года Совет Народных Комис-
саров СССР издал Постановление 
№ 21525–319, которым утвердил 
«Положение о  противовоздуш-
ной обороне территории СССР» 
и создал общественную систему 
местной ПВО Советского Союза, 
защищающую жителей от  воз-
душных атак противников. Этот 
день и  был принят в  качестве 
даты празднования этого профес-
сионального события.

Гражданская оборона – система 
мероприятий по  подготовке 
к защите и по защите населения, 
материальных и культурных цен-
ностей на территории Российской 
Федерации от опасностей, возни-
кающих при военных конфликтах 
или вследствие этих конфликтов, 
а также при чрезвычайных ситуа-
циях природного и техногенного 
характера.

Гла вная  з а дача  гр аж да н-
ской обороны уберечь население 
во  время военных конфликтов 
и природных катаклизмов. Силы 
ГО должны оповестить людей 
о надвигающемся бедствии и орга-
низовать эвакуацию, если угроза 
слишком велика. Проводить сани-
тарную обработку зданий и людей, 
если речь идёт о ядерной или хими-
ческой угрозе.

Организация и ведение граж-
данской обороны являются одними 
из важнейших функций государ-
ства, составными частями оборон-
ного строительства, обеспечения 
безопасности государства.

В ОАО «ЗиД» имеется группа 
ГО и  ЧС, которая занимается 
вопросами гражданской обо-
роны, а для проведения аварийно- 
спасательных и других неотложных 
работ созданы: профессиональное 
аварийно- спасательное подразделе-
ние (ОПОЧС) и нештатные форми-
рования по обеспечению выполне-
ния мероприятий по гражданской 
обороне (НФГО).

Группа ГО и  ЧС поздравляет 
с Днем гражданской обороны всех, 
кто своей заботой и делами способ-
ствует решению проблем повыше-
ния защищенности предприятия 
и  населения г.  Коврова от  чрез-
вычайных сит уаций. Желаем 
всем крепкого здоровья и успехов 
в труде!

А. ТАРАСОВ, ведущий 
инженер по ГО и ЧС.

НОВОСТИ ПАРТНЁРОВ
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Храним память героев труда
Бережное сохранение памяти о людях, преданно трудившихся на благо предприятия – важная часть политики 
завода имени В. А. Дегтярёва. В 2023 году руководством предприятия было запланировано изготовить и установить 
мемориальные доски сразу трём Героям Социалистического Труда – Н. Л. Суслякову, Г. В. Саватееву и А. К. Комлеву.
Инициатором создания мемориальной доски Николая Леонтьевичу Суслякову, литейщику 
металлургического производства и Герою Социалистического Труда, стали В. В. Никулин, заведующий 
заводским техноцентром, и С. В. Мурашов, главный архитектор, начальник САО.

Автором памятной доски стал 
Павел Яковлевич Раскин, ведущий 
художник- конструктор строительно- 
архитектурного отдела, широко извест-
ный на  заводе как создатель мно-
жества мемориальных композиций, 
расположенных на нашем предприя-
тии и за его пределами. В изготовле-
нии архитектурных элементов наряду 
с Павлом Яковлевичем принимают уча-
стие и специалисты других заводских 
подразделений – цехов №№  42 и  55, 
производства № 2 и отдела главного 
металлурга.

О том, как шла работа над созда-
нием мемориальной доски Н. Л. Сус-
лякову, мы попросили рассказать 
Павла Яковлевича Раскина.

Первый этап работы над мемори-
альной доской – создание эскизов. Сна-
чала рисуется общий вид доски, пла-
нируется её примерное расположение 
на  здании, после чего из  множества 
вариантов выбирается оптимальный. 
«Иногда необходимы детализированные 
эскизы, а иногда для дальнейшей разра-
ботки достаточно и более простого, 
рабочего варианта, – отмечает Павел 

Яковлевич. – На этом этапе опреде-
ляются все элементы, которые будут 
располагаться на  готовой работе. 
После этого я перехожу к разработке 
каждой конкретной детали».

Важный элемент работы над баре-
льефом – изучение снимков изображае-

мого человека. «По фотографиям Нико-
лая Леонтьевича Суслякова я  сделал 
несколько графических портретов, –
рассказал П. Я. Раскин. – При работе 
с мемориальными досками немаловажно 
и внешнее сходство, и психологические 
особенности человека, отражённые 
в лице – взгляд, характер».

Раскрыть образ помогают и допол-
нительные элементы.  В   сл у чае 
с Н. Л. Сусляковым это фигура литей-
щика, расположенная справа от пор-
трета, и наградной знак Героя Соци-
алистического Труда. Немалую роль 
играет и  шрифт, которым на  мемо-
риальной доске написано имя героя 
и дано краткое пояснение его трудо-
вых заслуг. Изготовлением шрифтовых 
моделей занимается Андрей Кожев-
ников, исполнитель художественно- 
оформительских работ,  сотруд-
ник бюро промышленной эстетики 
строительно- архитектурного отдела.

Следующий этап – создание эскиза 
в натуральную величину. «Необходимо 
учитывать ограниченные размеры 
опоки (ящик для изготовления литей-
ной формы) при отрисовке. Все предпо-
лагаемые на доске детали должны быть 
не  только гармонично расположены, 
но и вой ти в заданные размеры; в сред-
нем – 60 на 70 сантиметров», – подчёр-
кивает Павел Яковлевич.

После того, как достигнуто портрет-
ное сходство в рисунке, можно при-
ступать к моделированию элементов 
доски из пластилина. «Работа в пла-
стилине идёт на подмодельных досках 
из многослойной фанеры. Потом я сни-
маю форму и делаю отливку из гипса», –
поделился особенностями технологии 
изготовления скульптор. Подобным 
образом необходимо изготовить гип-
совые модели всех составных элемен-
тов мемориальной доски.

Когда всё готово, гипсовые формы 
отправляются на отливку из бронзы 
в  цех №  42. В  изготовлении элемен-
тов мемориальной доски Н. Л.  Сус-
лякову принимали участие четверо 
сотрудников цеха: старший мастер 
плавильного разливочного участка 
А. А. Кошелев, плавильщики металла 
и сплавов А. С. Болтушкин и А. В. Прав-
дин, формовщик ручной формовки 
И. В. Сморкалов.

После отливки бронзовые детали 
оправляются в цех № 55, где по черте-
жам их подготавливают к соединению 
в  единую конструкцию: фрезеруют 
отверстия, корректируют габарит-
ные размеры частей, делают пробную 
сборку. Фрезерную обработку эле-
ментов выполняли фрезеровщицы 
С. В. Варабина и С. А. Шухтина; помощь 
в изготовлении фрезерной заготовки 
оказывал резчик на пилах С. В. Сазонов.

В производстве № 2 элементы доски 
подвергаются пескоструйной обра-
ботке, позволяющей сгладить неров-
ности. На следующем этапе изготов-
ления – патинировании – бронзовые 
детали обрабатывают химическими 
составами, чтобы создать эффект ста-
рения. После патинирования доска 
снова отправляется в цех № 55, где про-
водят окончательную сборку элементов 
и монтаж на фасад здания. В работах 
по сборке и монтажу участвовали куз-
нец ручной ковки А. В. Бессонов и элек-
тросварщик Г. К. Костяев. Руководил 
работами мастер Д. А. Староверов.

Еще идёт работа над мемориаль-
ной доской, посвящённой памяти двух 
инструментальщиков – Героев Соци-
алистического Труда – Г. В. Саватеева 
и А. К. Комлева. Сейчас барельеф нахо-
дится на этапе фрезировки в цехе № 55.

Я. СМИРНОВА. Фото автора

Раскрыть образ помогают и  дополнительные элементы. 
В случае с Н. Л. Сусляковым это фигура литейщика, рас-
положенная справа от портрета, и наградной знак Героя 
Социалистического Труда. Немалую роль играет и шрифт, 
которым на мемориальной доске написано имя героя и дано 
краткое пояснение его трудовых заслуг. 
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ШТРИХИ ИСТОРИИ

История «Ковровца» – 
это история 
ковровского мотобола

Началась она в 1970 году. Футбольная команда «Ковровец» приехала на матч 
в Элисту. Поселились в гостинице, где в это время находилась сборная РСФСР 
по мотоболу. Состоялось знакомство. Так ковровчане узнали о новом виде 
спорта, который вызвал у них интерес. Почему в городе, где работает крупней-
шее в стране предприятие по производству мототехники, не создать свою мото-
больную команду? Эта мысль возникла у футболиста Виктора Ивановича Толо-
конникова. Ее поддержал заместитель директора по коммерческим вопросам 
завода им. Дегтярёва Александр Фомич Яловенко. На ЗиДе было принято реше-
ние: мотоболу в Коврове быть. В 1972 году началось строительство мотодрома 
и создание мотобольной команды. Возглавить новую команду с названием «Ков-
ровец» поручили Виктору Толоконникову. Мотобол – это своего рода футбол 
на мотоциклах, поэтому формировать команду решили из футболистов и мото-
кроссменов. Так в первый состав «Ковровца» вошли Александр Кустов, Борис 
Бесшапошников, Николай Медведев, Александр Рассолов, Валерий Роганов, 
в конце сезона к ним присоединился Николай Погодин. Капитаном команды 
стал мастер спорта по мотокроссу Вячеслав Подряднов. Это были хорошие 
спортсмены, но у них на тот момент отсутствовал мотобольный опыт, а задача 
перед командой поставлена серьезная: ей предстояло участвовать в чемпионате 
РСФСР – поэтому для усиления пригласили мотоболистов из Черкесска Нико-
лая Алексеева и Владислава Островского.

Дебют «Ковровца» на официальных соревнованиях состоялся 5 мая 1973 года 
в Ульяновске. Эту дату можно считать днем рождения ковровского мотобола. 
Тот матч «Ковровец» провел блестяще: соперник, местная команда «Волга», 
был разгромлен со счетом 6:0. Следующую игру тоже можно назвать дебютом – 
впервые в Коврове, на новом спортивном объекте, мотодроме. Тысячи жите-
лей города смогли вживую увидеть мотобол. «Ковровец» подарил болельщи-
кам интересное зрелище, вновь завершив матч убедительной победой. Новичок 
расправился с более опытным соперником, «Севером» из Котласа, со счетом 
6:0. И в последнем матче группового турнира очередному сопернику не уда-
лось «размочить» итог встречи – «Салют» из Подмосковья проиграл «Ковровцу» 
со счетом 9:0. Наша команда заняла первое место в группе и вышла в финал 
чемпионата, где также провела три матча, один из которых завершился побе-
дой и два – поражением. Бронзовые медали чемпионата республики – впечат-
ляющий результат для начинающей команды.

В 1974 и 1975 годах «Ковровец» принимал участие в чемпионате СССР среди 
команд класса «Б». Команда набиралась опыта, постепенно формировался ее 
«золотой» состав. В 1975 году впервые в заявке на участие в чемпионате была 
указана фамилия будущей звезды советского, российского и европейского мото-
бола Александра Ивановича Царева… 

Продолжение темы на стр. 10, 11.

Боевые и трудовые 
ордена литейщика 
Суслякова

Николай Леонтьевич Сус-
ляков – Герой Социалисти-
ческого Труда, литейщик 
цеха № 3 металлургического 
производства – родился 
28 января 1921 года в городе 
Сердобске Саратовской 
губернии (ныне – Пензен-
ской области). Родители его 
были из наших мест, и после 
возвращения семьи в  род-
ной город Н. Л.  Сусляков 
с 1936 года работал на нашем 
заводе, начинал учеником 
слесаря, затем слесарем, бри-
гадиром производственной 
бригады.

К  началу Великой Оте-
чественной вой ны он уже 
больше трех месяцев был 
на армейской службе – был 
призван еще в марте сорок 
первого. Боевой путь млад-

шего сержанта, командира отделения 2-й танковой бригады Юго- Западного 
фронта Николая Суслякова оборвало тяжелое ранение 15 января 1942 года. Бри-
гада готовилась к форсированию реки Северный Донец, Сусляков выполнил 
свою задачу, но попал под вражеский авианалет и был ранен осколками взор-
вавшейся бомбы в руку и ногу.

В Ковров он вернулся с инвалидностью, без орденов и медалей – в начале 
вой ны награждали очень скупо. Но после Победы вспомнили и о тех фронто-
виках, которые проливали кровь в этих первых оборонительных сражениях 
и контрударах, и которым уже не довелось быть в строю к 1945-му. Николая 
Леонтьевича в начале 1947 года представили к медали «За отвагу», но областной 
военком решил, что младший сержант достоин более высокой награды – ордена 
Отечественной вой ны II степени. Его поддержал и Военный совет Московского 
военного округа, и в том же году Н. Л. Суслякову вручили его первый орден. 
А еще почти через сорок лет он был награжден орденом Отечественной вой-
ны I степени.

К боевым наградам ветерана- фронтовика добавились трудовые ордена – 
за несколько десятилетий мирной работы, которую он продолжил на заводе 
имени В. А. Дегтярёва.

В 1956 году Н. Л. Сусляков сменил специальность – перейдя в металлургиче-
ское производство, он стал литейщиком. А уже через несколько лет, отлично 
освоив новое для себя дело, выступил с инициативой добровольного повыше-
ния норм выработки. Распространение этого движения не только на нашем 
заводе, но и на многих промышленных предприятиях Владимирской области 
позволяло только за счет умелого использования оборудования и рациональ-
ного распределения рабочего времени получать дополнительную продукцию 
без лишних затрат.

В 1964 году его фотография впервые была занесена в заводскую Книгу Почета 
«за высокие производственные показатели. Нормы выполняет на 120–125 про-
центов. Инициатор соревнования за составление комплексных планов по повы-
шению производительности труда на каждом рабочем месте… Неоднократно 
выступал с обменом опыта работы».

Через несколько лет имя литейщика снова появилось в заводской Книге 
Почета – незадолго до вручения ему ордена Ленина.

Звание Героя Социалистического Труда было присвоено Николаю Леон-
тьевичу Суслякову, как гласил текст Указа Президиума Верховного Совета 
СССР от 11 января 1974 г., «за большие успехи в выполнении заданий пятилет-
него плана, выпуск продукции отличного качества, достижение высокой про-
изводительности труда и высоких норм выработки на основе максимального 
использования оборудования, рабочего времени и роста профессионального 
мастерства».

Труд рабочего- металлурга, ветерана Великой Отечественной вой ны Н. Л. Сус-
лякова остался в тысячах, десятках тысяч изделий любого из основных произ-
водств нашего завода.

В. НИКУЛИН, заведующий техноцентром ЗиД.
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«Ковровец». 
Легенда 
отмечает юбилей

Сегодня мы предлагаем читателям интервью с заслуженным мастером спорта СССР, заслуженным тренером 
России, десятикратным чемпионом Европы, капитаном сборной СССР и России с 1986 по 2006 год, старшим 
тренером команды «Ковровец», почетным гражданином Коврова Александром Ивановичем Царевым.

– Александр Иванович, как вы при-
шли в мотобол?

– Спортсменом я был практически 
с детства. В 1972 году поступил на завод 
им.  Дегтярёва. В  то  время серьезно 
увлекался футболом и хоккеем, тре-
нировался на  стадионе «Метал-
лист». Как-то зимой ехал на мотоци-
кле на тренировку и случился занос, 
из которого я удачно вышел. На эту 
ситуацию обратил внимание Виктор 
Иванович Толоконников. Он пред-
ложил мне попробовать себя в мото-
боле. Я  согласился – интересно же: 
новый вид спорта, в котором и фут-
бол, и  мотокросс, а  мне нравилось 
и то, и другое. С этого все и началось. 
Но хоккей я на тот момент не оставил. 
Мой день был очень насыщенным: 
нередко бывало, утром – зарядка, тре-
нировка с мотокроссменами на Шири-
ной горе, затем – мотобольная трени-
ровка на запасном поле «Металлиста», 
а вечером – хоккей. Домой я возвра-
щался уже без сил.

– Виктор Иванович Толоконни-
ков и Виктор Иванович Кондратенко. 
Два тренера, которые создали «звезд-

ную» команду. Расскажите, как они 
работали с «Ковровцем»?

– У каждого из  них были свои 
сильные стороны. Виктор Иванович 
Толоконников – основатель мотобола 
в Коврове. Добрейший человек, стоял 
за нас, как за своих детей. Он был фут-
болистом, а в мотоболе есть частичка 
футбола. Виктор Иванович Кондра-
тенко до приезда в Ковров трениро-
вал в Элисте команду «Автомоби-
лист». Он прекрасно знал, насколько 
морально тяжелым бывает наш спорт, 
ведь в нем спортсмен наполовину зави-
сит от своей техники. Поэтому вместе 
с заводскими конструкторами создавал 
наши мотобольные мотоциклы, делал 
их удобными и надежными. Учил нас 
техническим и  тактическим хитро-
стям, оставался наставником и за пре-
делами стадиона – многие его советы 
нам пригодились в жизни. В 1976 году 
с Виктором Кондратенко «Ковровец» 
выиграл чемпионат СССР в классе «Б» 
и вышел в высшую лигу, а трех наших 
игроков, и меня в том числе, включили 
в состав сборной страны. «Ты станешь 
капитаном сборной СССР», – сказал 
мне Кондратенко. Тогда я ему не пове-

рил, а через 10 лет его пророчество сбы-
лось. К  сожалению, обстоятельства 
сложились так, что с нами он порабо-
тал совсем недолго, меньше двух сезо-
нов. Он вывел «Ковровец» на новый 
уровень. Его эстафету принял Вик-
тор Иванович Толоконников, который 
вновь был назначен старшим трене-
ром команды. Да и мы уже подросли, 
кое-чему научились.

– Какой матч из  сыгранных 
«Ковровцем» вы считаете наиболее 
важным?

– Думаю, таким можно назвать 
финал Кубка СССР в 1980 году. В груп-
повом турнире «Ковровец» занял пер-
вое место. Мы обыграли трех сопер-
ников, в  том числе и  «Металлурга» 
(Видное), который годом раньше стал 
чемпионом страны. В финал мы вышли 
с  элистинским «Автомобилистом», 
командой, тренером которой раньше 
был Кондратенко. Первый матч прохо-
дил в Усть- Лабинске. «Ковровец» сна-
чала вел в счете, но затем «Автомоби-
лист» перехватил инициативу. В итоге 
мы проиграли со счетом 3:4. Ответный 
матч играли в Тихорецке. И вновь мы 
вели с хорошим отрывом 4:1. Но эли-

стинцы вывели у нас из строя Ивана 
Чудикова и  постепенно свели наше 
преимущество к минимуму. На воро-
тах «Ковровца» впервые стоял Валерий 
Ионов, и его дебют был удачным. Мы 
смогли удержать счет 4:3 и выиграли. 
По  сумме результатов двух матчей 
получалась ничья, победитель опре-
делялся в дополнительное время. Мне 
тогда удалось забить решающий гол: 
отвлек защитников обманным зама-
хом и ударил в образовавшийся про-
свет. С этой победы началось кубковое 
«господство» «Ковровца». За десятиле-
тие из девяти розыгрышей мы восемь 
раз завоевали трофей.

– Какие еще матчи вам 
запомнились?

– Запомнился мой самый первый 
мотобольный матч в 1974 году. Это была 
товарищеская встреча с «Альбатросом» 
в Ленинграде на стадионе «Динамо». 
Запомнился финал 1982  года, когда 
«Ковровец» впервые завоевал титул 
чемпиона Советского Союза в высшей 
лиге, выиграв у «Металлурга».

Запомнился Кубок Европы 1983 года. 
В  составе сборной СССР я  впервые 
одержал победу на  соревнованиях 
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такого уровня – с 16-метрового забил 
решающий гол. А  на  предыдущем 
Кубке Европы мы проиграли фран-
цузам – сказалась самоуверенность. 
По ходу матча мы были интереснее, 
но уступили в серии пенальти.

Запомнился финал чемпионата 
Европы 1988  года, в  котором мы 
играли с командой ФРГ. Встреча про-
ходила драматично. Соперники играли 
очень жестко. У  меня была травма, 
они об этом знали и старались бить 
в это место. Бюхлер переехал Ионова. 
У Валеры кость сломана, нога держа-
лась на  коже. Он успел нам сказать: 
«Мужики, только выиграйте». После 
этого мы перестали церемониться 
с немцами и отсыпали им той же моне-
той. В итоге выиграли тот скандальный 
матч. Меня потом пытались обвинить 
в недостойном поведении, но в итоге 
справедливость восторжествовала.

– Вас признавали лучшим бомбар‑
диром, лучшим мотоболистом Совет‑
ского Союза, лучшим мотоболистом 
Европы. Как отмечались ваши това‑
рищи по команде?

Валерий Ионов – лучший вратарь. 
Николай Погодин – лучший защитник. 
Их признавали и в стране, и в Европе.

– В начале 90‑х вы принимали уча‑
стие в чемпионате Франции. Чему вы 
научились у французов?

– Скорее, не мы у них, а они у нас 
учились. Мы с  Сергеем Часовских 
играли за «Витри ле Франсуа». Команда 
была на  последнем месте. В  том  же 
сезоне мы ее вывели на второе место. 
Первый год привыкали к травяному 
полю, судейству и манере игры, а через 
год сделали их чемпионами Франции.

– Чем, на  ваш взгляд, отлича‑
ется мотобол 80‑х от современного 
мотобола?

– И в том, и в другом случае есть 
свои плюсы и  свои минусы. По-мо-
ему, тогда игра была более красоч-
ной. Сейчас она стала проще, ленивее 
что ли. Раньше на  резинобитумном 
поле в вираже идешь ровно, а сейчас 
на  асфальте без песка играть невоз-

можно, но  песок рассыпан нерав-
номерно, и  мотоциклы постоянно 
заносит. Мячи стали легче, и  они 
не  намокают. Каково было вратарю 
парировать мяч старого образца, знаю 
не понаслышке – в первый год я стоял 
на  воротах. Но  есть один момент, 
общий для прошлого и  настоящего. 
С 80-х годов «Ковровец» не привлекал 
легионеров, а  старался выращивать 
своих игроков.

– Какое участие в  жизни «Ков‑
ровца» принима л завод име ни 
Дегтярёва?

– С первых дней создания команды 
завод нас обеспечивал всем: техникой, 
горючим, формой, зарплатой. Всегда 
играли на мотоциклах, изготовленных 
на ЗиДе, на импортные пересели лишь 
в  конце 90-х. Мы не  знали проблем 
с транспортными расходами. Нас обе-
спечивали жильем. Помогало и руко-
водство города. На нашем пути встре-
чались хорошие люди, которые болели 
за общее дело. Директора заводов, 
секретари горкома партии приходили 
на наши игры, поддерживали команду.

Теперь другая жизнь, но и сегодня 
мы во  многом зависим от  завода. 
Понимаем, что для предприятия сей-
час трудные времена, обращаемся лишь 
при острой необходимости, но отказа 
не видим ни в чем.

– В 1996 году после смерти Вик‑
тора Ивановича Толоконникова вы 
взяли на  себя тренерскую работу. 
Насколько было трудно совмещать 
роль игрока и тренера?

– Проще отыграть половину чем-
пионата, чем заниматься поисками 
средств на выездные игры для своей 
команды. А именно этим тогда и прихо-
дилось заниматься. Мы еще оставались 
при заводе, но в трудные девяностые 
годы финансирование было уже дру-
гим. На содержание одного мотокрос-
смена можно найти деньги, а для мото-
больной команды? Для десяти игроков, 
двух механиков и тренера? Приходи-
лось сложно. Помогали друзья. Бес-
ценна помощь губернатора Светланы 
Юрьевны Орловой. Благодаря ее уча-
стию мы сохранили команду, органи-
зовали мотобольный клуб, реконстру-
ировали мотодром и провели в Коврове 
чемпионат Европы. Сейчас мото-
больный клуб «Ковровец» находится 
на балансе региона. Хотелось бы, чтобы 
и город не отказывал нам в помощи. 
Нам ее обещали, но обещания пока что 
остаются обещаниями.

– Что вы можете сказать о сегод‑
няшней команде «Ковровец»?

– Хорошего мотоболиста сложно 
найти, слишком специфичный у нас 
вид спорта. Нельзя мотокроссмена 

пересадить на наш мотоцикл. Мото-
болист примет участие в мотокроссе, 
мотокроссмен  же не  сможет играть 
с нами. Уже пробовали – не получи-
лось. При всем при этом нужно при-
знать, что в команде текучка. Для моло-
дых ребят материальный вопрос очень 
важен, а финансирования, которое мы 
получаем из областного бюджета, хва-
тает лишь на проведение тренировок 
и на выездные матчи. Мы мотоциклы 
уже 20 лет не меняли, а с запчастями 
сложно. Ребятам на зарплату практиче-
ски ничего не остается. В этом сезоне 
два ведущих игрока ушли, не доиграв 
сезон, подвели команду. В  прежнем 
«Ковровце» такого не было. Да, на тре-
нировках дело доходило до  драки, 
но выходили на поле – стояли стеной 
друг за друга.

– Как вы оцениваете дальнейшие 
перспективы мотобола в Коврове?

– Будем нужны городу – будет 
и  перспектива. Я  на  это надеюсь. 
Знаю, что болельщикам мы по-преж-
нему интересны. Но команде нужны 
лидеры, нужны бойцы, которые вер-
нут на поле дух соперничества, сделают 
игру ярче, динамичнее. Тогда и три-
буны на мотодроме вновь заполнятся.

Е. ПРОСКУРОВ.

А. И. Царев, старший тренер команды «Ковровец»:

Какой матч из сыгранных «Ковровцем» вы считаете наиболее важным?
Думаю, таким можно назвать финал Кубка СССР в 1980 году. В групповом турни-
ре «Ковровец» занял первое место. С этой победы началось кубковое «господство» 
«Ковровца». За десятилетие из девяти розыгрышей мы восемь раз завоевали трофей. 
Запомнился мой самый первый мотобольный матч в 1974 году. Это была товарище-
ская встреча с «Альбатросом» в Ленинграде на стадионе «Динамо».
Запомнился финал 1982 года, когда «Ковровец» впервые завоевал титул чемпиона 
Советского Союза в высшей лиге, выиграв у «Металлурга».
Запомнился Кубок Европы 1983 года. В составе сборной СССР я впервые одер-
жал победу на соревнованиях такого уровня – с 16-метрового забил решаю-
щий гол. Запомнился финал чемпионата Европы 1988 года, в котором мы играли 
с командой ФРГ.
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Роман Ермолаев – инженер-кон-
структор, работает в КБ-12 проек-
тно-конструкторского центра. На 
ЗиД пришёл в 2015 году, ещё студен-
том 5 курса КГТА, где учился на меха-
нико-технологическом факультете по 
специальности «стрелково-пушечное, 
артиллерийское и ракетное оружие». 
Основное направление работы Романа 
– проектирование и разработка воо-
ружения разных калибров. 

Физоргом сборной команды отде-
лов Роман стал в 2018 году. «В нашей 

команде довольно много людей, - рас-
сказал Роман. – Есть сотрудники из 
ПКЦ, ОГТ, КТОПП, отдела главного 
металлурга. Так что в нашем слу-
чае участие в спартакиаде не только 
сплачивает коллег из одного под-
разделения, но и даёт возможность 
наладить связи с другими отделами, 
которые в дальнейшем могут приго-
диться и в работе. Спорт объединяет». 
Большинство участников сборной 
команды отделов – спортсмены-лю-

бители, физическая активность для 
них – хобби. 

У каждой спортивной команды 
есть свои сильные стороны, дисци-
плины, которые даются лучше всего. 
Роман рассказал о том, какие виды 
спорта – главный козырь сборной: 
«Лучше всего наша команда показы-
вает себя на соревнованиях по волей-
болу, у нас сильный костяк спортсме-
нов по этому направлению. Отлично 
себя показывают шахматисты и 
игроки в домино: по второй дисци-

плине последние два года берём пер-
вые места. Баскетбол – на хорошем 
среднем уровне, но ещё есть, куда 
расти». 

А вот главная проблема и команды, 
и всего производственного спорта 
в целом – отсутствие новых лиц. 
«Новые люди в команде всё же появ-
ляются, - подчёркивает Роман, - но 
их крайне немного. Раньше культуру 
спорта старались прививать ещё со 
школы, где все активно участвовали в 
играх, соревнованиях. Сейчас, к сожа-
лению, этого нет». Спортивные сорев-
нования – дело добровольное. «Если 
человек сам заинтересован в участии 
в спартакиаде – он будет участвовать, 
а вот если нет – уговорить его трудно, 
а заставить – вообще невозможно», - 
считает физорг. 

Роман знает, о чём говорит: он сам 
спортсмен. С 2003 года занимается 
лёгкой атлетикой. «Ещё в начальных 
классах я хорошо бегал, так что, когда 
мне предложили попробовать похо-
дить в секцию, сразу согласился». 
Лёгкая атлетика – комбинированный 
вид спорта, включающий бег, ходьбу, 
прыжки и метание. Объединяет бего-
вые и технические - виды спорта 
– прыжки и метания, спортивную 
ходьбу, многоборье, пробеги и кроссы. 
Сейчас Роман делает основной упор 
на бег: бегает полумарафоны и дру-
гие дистанции, участвует в городских 
и областных соревнованиях по крос-
сам, ездит и в другие города – Нижний 
Новгород, Иваново, Суздаль. 

Я. СМИРНОВА. 
Фото из личного архива Романа.

Спорт 
объединяет
21 сентября на стадионе «Металлист» наградили лучших спортсменов 
ЗиДа по итогам заводской спартакиады. Грамоты и кубки получили 
обладатели индивидуальных достижений в каждом из 12 видов спорта. 
Денежных призов удостоились команды, занявшие призовые места, с 
первого по пятое. Отдельную благодарность организаторы соревнований, 
по традиции, выразили физоргам подразделений: именно они помогают 
сформировать команду, найти новых людей, организовать тренировки. 
По итогам спартакиады 2022 – 2023 года сборная команда отделов заняла 
третье место. Мы поговорили с её физоргом – Романом Ермолаевым. 
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А как прошло ваше лето ? Рассказывайте! zidred@zid.ru
Или приносите ваши истории в редакцию газеты

Наши «Под Солнышком»
Лето 2023 года для 
некоторых детей наших 
заводчан оказалось 
длиннее, чем обещал 
календарь! Ковровские 
ребята – ученики 
Театральной школы Романа 
Ляпина – стали участниками 
IV фестиваля спектаклей 
малых форм для детей 
«Под солнышком».

Организатор фестиваля – Красно-
дарское отделение Союза театральных 
деятелей РФ в г. Анапе. Главная цен-
ность «Под солнышком» – в атмосфере 
доброжелательности и в отсутствии 
формализма.

Спектакль «Синяя борода», где 
играют всего два актёра – Владислав 
Зайцев и Лариса Жирнова – завоевал 
Гран- При фестиваля!

Другой проект коллектива, класс- 
концерт «Рождественские этюды», стал 
лауреатом I степени в номинации «Пло-
щадной театр». Эта работа в  жанре 
инклюзивного театра, в которой при-
нимают участие ребята из  класса 
Арт-терапии Театральной школы.

Одна из  «солнечных» актрис 
Настенька Каторова, творческая 
и яркая девочка, в театральной школе 
уже третий год. Театр пластики рук 
и  театральная клоунада, работа 
с куклами за ширмой, создание рекви-

зита и декораций для спектакля – вот 
чему она научилась за это время.

Влад Зайцев – настоящий герой, уча-
ствовал во всех проектах, привезённых 
ковровчанами на  фестиваль. В  кон-
курсе чтецов «Мелодика слова» он 
стал победителем в своей возрастной 
категории. Владислав покорил жюри 
живым и точным исполнением сказки 
Тоона Телегена «Спасибо!».

Настю и  Влада на  театральном 
фестивале в Анапе поддерживали дру-
зья и родители.

Рассказывает мама Насти Светлана 
Каторова: «Море, солнышко, игра актё-
ров, овации! Мы впервые на фести-
вале. Нам было тепло и очень инте-
ресно. Смогли на других посмотреть, 

себя показать! Спасибо организаторам 
и всем ребятам, руководителям. Боль-
шое и нужное дело делаете! Человек, 
увлеченный театром, – это здорово!»

А самое яркое впечатление Влада 
о фестивале – даже не завоевание Гран- 
При его коллективом или 1-го места 
«в личном зачёте», а выступление на 
конкурсе чтецов другой ковровчанки –
ученицы класса Арт-терапии Алексан-
дры Рысиной.

«Я знаю, как ей тяжело говорить 
и двигаться, но она выходит на сцену 
и читает Шекспира, потому что насто-
ящий боец!» – комментирует Влад.

Режиссёр и  педагог Театральной 
школы при театре «Забавный Теа-
трик» Роман Геннадьевич Ляпин 

искренне считает: «Участие в фести-
валях даёт возможность быть вклю-
ченными в общероссийский театраль-
ный процесс. «Под солнышком» – один 
из немногих бесплатных детских теа-
тральных фестивалей, где работает 
честное и  профессиональное жюри. 
Детское театральное творчество – это 
самое сложное. А если это приносит 
радость тебе, то и радостно тем, кто 
рядом. Тогда становится лучше жить 
в твоем городе, в твоей стране. И это 
главное!»

Е. ИВЛЕВА.
Фото С. КАТОРОВОЙ, 

Е. ИВЛЕВОЙ,
А. КОМИССАРОВОЙ.
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Городу 
воинской славы 
нужен тир
В Коврове развиваются более 40 видов спорта, один из 
которых пулевая стрельба. Вид спорта есть, а секции нет. 
Есть опытный тренер, его ученики и призы с областных 
соревнований, а нормального помещения для занятий нет. 
Есть понимание, как исправить ситуацию, а возможности 
для ее быстрого исправления нет. Во всяком случае, 
так считают ответственные за ковровский спорт.

И ВОТ К ЧЕМУ ПРИШЛИ!
Обычно у таких вопросов, если они 

поступают в горсовет, есть автор, ини-
циатор обращения. Здесь же авторство 
не указано. Почему горсовет заинтере-
совался именно пулевой стрельбой, не 
совсем понятно. В каждом виде спорта 
свои проблемы. Однако у стрелков 
проблемы действительно серьезные 
и долгоиграющие. Ситуацию вкратце 
обрисовал начальник Управления физ-
культуры и спорта (УФКиС) С.В. Чес-
ноков. В Коврове при ДЮЦ «Гелиос» 
работает кружок стрельбы из пневма-
тической винтовки, которым руководит 
В.М. Иванов. Владимир Михайлович – 
тренер с огромным опытом, воспитав-
ший многих спортсменов-разрядни-
ков. В его кружке занимаются около 
40 ребят. Занятия проходят в приспосо-
бленном под тир помещении на Моло-
догвардейской, дом № 8. Также в городе 
есть секция полиатлона, одной из дис-
циплин которого является стрельба из 
пневматической винтовки. Полиатлони-
сты стреляют в тире КЭМЗ, но, как ска-
зал Станислав Викторович, они там на 
птичьих правах. В общем, в городе нет 
специализированного муниципального 
тира даже для пневматики, не говоря 
уже о стрельбе из малокалиберной вин-
товки (по нынешним меркам развитие 
такого вида спорта – дорогое удоволь-
ствие). Вспоминается, что в советские 
времена даже техникумы имели свой 
тир, где учащиеся стреляли из мел-
кашки, а пневматика была разве что раз-
влечением в городских парках. И вот к 
чему мы пришли!

СТО МИЛЛИОНОВ НА ТИР
«Почему стрельба числится как кру-

жок в «Гелиосе»? Почему ее до сих пор 
не взяли под Управление физкультуры 
и спорта?» – последовал вопрос от депу-
татов. Станислав Чесноков признался, 
что с великим удовольствием принял 
бы ее на баланс, но не может этого сде-
лать – нужен тир, отвечающий совре-
менным требованиям. На строитель-

ство такого тира необходимо ни много 
ни мало сто миллионов рублей. Данная 
сумма не относится к карманным рас-
ходам, даже в рамках муниципального 
бюджета. Остается надежда на вышесто-
ящие бюджеты, а чтобы она оправдалась 
нужно войти в областную или феде-
ральную программу. На таких условиях 
Ковров уже реализовал не один проект 
(Чесноков отметил, что другие муници-
палитеты обижаются на Ковров, мол, 
одним все, а другим ничего). Вот и сей-
час на стадии государственной экспер-
тизы находятся два проекта: строитель-
ство зимнего манежа конноспортивной 
школы и реконструкция спортивного 
комплекса «Темп» (он не прошел лицен-
зирование). Можно даже сказать, что 
проекты забуксовали на этой стадии, 
поскольку УФКиС не находит средств, 
чтобы оплатить экспертизу. Есть еще 
один спортивный объект, строитель-
ство которого давно напрашивается, – 
это легкоатлетический манеж. Легко-
атлетов в городе не 40, их сотни, и все 
они ютятся под одной крышей, в манеже 
СКиДа. 

Над предложением депутатов найти 
для стрелков подвал С. Чесноков долго 
не раздумывал: наши спортшколы с 
этого года в системе дополнительного 
образования, поэтому подвал не прой-
дет лицензирования. Станислав Викто-

рович сообщил, что была мысль постро-
ить тир для сдачи норм ГТО, привезти 
и установить специальные модули. Не 
разрешили – нормы требуют наличия 
раздевалок и туалета. А вы говорите: 
подвал! 

Депутаты заинтересовались рас-
сказом Чеснокова о том, как проходят 
соревнования по стрельбе у полиат-
лонистов. Спортивный зал готовится 
специально: устанавливаются стойки, 
мишенный комплекс, пулеулавлива-
тели, необходимое освещение. После 
соревнований оборудование демонти-
руется. Промелькнувшая, было, в умах 
депутатов идея использовать подоб-
ную методику для занятий стрелков не 
нашла благодатной почвы. На монтаж и 
демонтаж уходит 2-3 дня. Все это время 
в спортивном зале тренировки не про-
водятся. Чесноков позволить себе такого 
не может – спрос на спортивные залы 
огромный.

ВРЕМЕННОЕ РЕШЕНИЕ 
ПРОБЛЕМЫ

На депутатском заседании присут-
ствовали В.М. Иванов и представитель-
ница родительского комитета (назовем 
ее так). Владимир Михайлович сооб-
щил, что в Ковров вернулся его вос-
питанник Никита Туранов. Он мастер 
спорта, проходил подготовку в школе 

олимпийского резерва, имеет медали 
соревнований европейского уровня. 
Никита готов заняться тренерской 
работой. Представительница родитель-
ского комитета рассказала, что заня-
тия стрельбой полностью легли на 
плечи родителей: они покупают вин-
товки, пули, оплачивают поездки на 
соревнования. Председатель горсовета 
А.В. Зотов возмутился этим фактом. 
Наверное, Анатолий Владимирович 
запамятовал, что бесплатно спортом 
в Коврове занимается лишь четверть 
юных спортсменов (в рамках муници-
пального задания), большинство же 
играет в хоккей, катается на коньках, 
изучает приемы борьбы за родитель-
скую денежку. Но не на тяжкое финан-
совое бремя жалуются родители стрел-
ков – им нужен тир. А тир, как было 
сказано выше, в Коврове в ближайшее 
время не появится.

Далее пришел черед выступлений 
депутатов, преимущественно жен-
щин. В основном их речи были напол-
нены эмоциями, патриотическим 
пафосом. «Как же можно городу воин-
ской славы Коврову быть без секции 
стрельбы?!» «Стрельба, к сожалению, 
сегодня очень актуальна!» (там, где она 
актуальна, в ход идет не пневматика – 
идут «КОРДы»). «Почему столько лет не 
можем создать подходящие условия для 
развития этого вида спорта? Это несе-
рьезно», – говорит директор школы, в 
которой почти 50 лет никак не построят 
нормальный спортивный зал. Хотя, воз-
можно, в этой фразе заключены и ее 
чаяния.

«Где-то ужметесь, а пулевой стрельбе 
прибавите!» – распорядился А. Зотов.

Как стало известно позднее, 
С.В. Чесноков нашел стрелкам поме-
щение в спортшколе «Вымпел». Здесь 
теперь не кружок, а спортивная секция. 
И Никите Туранову предложена тре-
нерская ставка. Но Станислав Викторо-
вич считает, что все это временная мера. 
Нужен тир.

Е. ПРОСКУРОВ.

В.М. Иванов и Н. Туранов фото 2015 г..
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реклама

Самые жаркие каникулы этой осени
Начинается набор детей на осеннюю площадку 

«ДАЙ ПЯТЬ») в ДКиО им. В.А. Дегтярёва
Смена длится 5 дней: с 30 октября по 3 ноября.
Ежедневно с 8.00 до 17.00
Трехразовое питание, мастер- классы, развлекательные 
игры, детективные программы, тренинги на сплочение 
и просто отличное настроение гарантируем.
Контактный телефон: 89046548416 Евгений.
Всего 30 мест, успейте занять своё. Ждём с нетерпением!

ре
кл

ам
а

реклама
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ПОЗДРАВЛЕНИЯ

6 октября отметит юбилей АЛЕКСАНДР 
БРОНИСЛАВОВИЧ ХОДНЕВИЧ, контро-
лер ООПВР. Мы желаем ему огромного 
счастья, здоровья и прекрасного осеннего 
настроения.
Шестьдесят! Серьезный юбилей!
Вино в бокалах пусть играет и искрится.
Пусть от улыбок станет на душе теплей
И радость звонко в дом Ваш постучится.
Но дело вовсе даже не в годах,
Они едва ль заслуживают счета,
Пока еще огонь горит в глазах,
Пока еще во сне летать охота.
А уж по этой части Вы – мастак,
Имея столь блистательные крылья
И наяву припархивая так,
Что позавидует иная эскадрилья.
И жить Вам, право, так-то веселей,
Все виражи, закладывая круто…
А тут и приключился юбилей
Приметным пунктом славного маршрута.
И потому поклон примите наш
И дух переведите хоть немного!
И коль такой собрался «экипаж»,
То будет Вам счастливая дорога!

Коллектив смены № 3.

3 октября отметил юбилейный день 
рождения токарь цеха № 55 АНДРЕЙ 
ВИТАЛЬЕВИЧ САЗОНОВ! Коллектив цеха  
сердечно поздравляет его с юбилеем! 
Желаем жить и наслаждаться каждым ми-
гом, быть в гармонии с собой и окружа-
ющим миром. Любви, поддержки, пони-
мания, уюта и больше радостных встреч, 
улыбок близких! Счастья, вдохновения, 
здоровья, благополучия!

5 октября отметит день рожде-
ния МАРИНА ВЛАДИМИРОВНА 
ФИЛЯНОВИЧ. Коллектив КТБ цеха №41 от 
всей души поздравляет ее.
Марина! Поздравляем с днем рожденья!
Во всем желаем вдохновенья!
Здоровья, денег, красоты,
Пусть исполняются мечты!
Улыбок, счастья, оптимизма,
Успехов в личной и семейной жизни!
Пусть ценят и коллеги и друзья!
И носит на руках тебя семья!

7 октября отметит день рождения НИНА 
ВЛАДИМИРОВНА ДИКАРЕВА. От всей 
души поздравляем ее с днем рождения. 
Много слов хороших хочется сказать,
Доброго здоровья в жизни пожелать,
Сердцем и душою вечно не стареть
И пpожить на свете еще много лет.

Дочь, внук и его семья.
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Туристическая компания

«ЛЕН-А-ТУР»
МНОГОДНЕВНЫЕ ТУРЫ:

Санкт-Петербург 5-9.10; 2-6.11; Казань 6-9.10; 3-6.11; 30.12-03.01.
ОДНОДНЕВНЫЕ ТУРЫ:

7, 21.10; 5,18.11 – Москва. ВДНХ, «Москвариум». 0+
7, 28.10; 11,25.11 – Парк Патриот. Дорога памяти, храм. 0+
08, 22.10; 5.11 – Плес – обзорная, теплоход. Кострома – обзорная, сырная биржа. 0+
08.10; 18.11 – Н. Новгород. Обзорная экскурсия, Кремль, музей ГАЗ, Покровка. 0+
08.10; 11.11 – Ярославль. Аквапарк «Тропический берег». 0+
14.10; 04.11 – Н. Новгород. Зоопарк, канатная дорога, парк «Швейцария». 0+
14.10; 19.11 – Ярославль. Обзорная, музей, Толгский монастырь. 0+
14.10; 12.11 – Москва. Музей Дарвина, Красная площадь. 0+
14.10; 26.11 – «Москва-Сити», 89 этаж. Мини-фабрика мороженого и шоколада. 0+
15.10; 25.11 – Н. Новгород. Аквапарк «Океанис». 0+
15.10 – Кострома. Обзорная, Ипатьевский монастырь, музей дерева. 0+
18.11 – Коломна. Музейная фабрика пастилы, обзорная по городу, Кремль. 0+
21.10 – Москва. Третьяковская галерея. 0+
21.10 – Ногинск. Фабрика мороженого. 0+
22.10; 5.11 – Ярославль. Дельфинарий, обзорная, теплоход. 0+
28.10; 19.11 – Москва. Парк аттракционов «Остров мечты». 0+
28.10; 18.11 – Москва. Цирк Никулина «Акварель». 0+
28.10; 25.11 – Углич. Мышкин. 0+
29.10 – Москва. Театр оперетты «Граф Орлов». 12+
29.10 – Москва. Ква-Ква парк. 0+
29.10; 19.11 – Муром. Обзорная экскурсия по городу, с посещением трёх 
монастырей, источник в Карачарово. 0+
04.11 – Москва. Малый театр  «Женитьба Фигаро». 12+
04.11 – Рязань. Обзорная по городу, Кремль, «Дворец Олега». Усадьба Есенина. 0+
04.11 – Москва. Ледовое шоу Т.Навки «Шахерезада». 0+
11.11 – Москва. Усадьба Кусково: Дворец, парк. Третьяковская галерея. 0+
11.11 – Ростов Великий – Кремль, музей финифти. Переславль-Залесский – 
обзорная, монастырь. 0+
25.11 – Москва. Театр сатиры «Иван Васильевич». 16+
26.11 – Кострома. Обзорная, музей сыра, лосеферма. 0+
02.12 – Москва. Песня года 2023. 6+
9, 12.12 – Москва. Кремлевский дворец. Балет «Щелкунчик». 6+

НОВОГОДНИЕ ТУРЫ:
04, 06.01 – Москва. Цирк на Вернадского «БОЛЬШЕ МЕНЬШЕ+». 0+

ШОП-ТУРЫ:
Иваново «Рио» чт , сб., вс. – 200 руб. 0+
08, 22.10; 12,26.11 – Москва. Рынок Садовод. 0+

ПАЛОМНИЧЕСКИЕ ТУРЫ:
15,29.10; 12,21-22,26.11 – к Матронушке Московской. 0+ 
07-08.10 – Дивеево. 0+  
22.10; 19.11 – Сергиев Посад. Троице-Сергиева Лавра, Гефсиманский скит. 0+

ПРОДАЖА АВТОБУСНЫХ ТУРОВ К МОРЮ!!!
Туры в Крым, Сочи, санатории, пляжный отдых заграницей.

АРЕНДА АВТОБУСОВ
Туры в кредит! Банк – ООО ХКФ Банк Ген.лиц. № 316 Банка России.

В продаже подарочные сертификаты на путешествия!!!
Адрес: ул. Грибоедова, дом 5, корп. 2, офис 4.

Реестровый номер туроператора: РТО 011932
Тел.: 5–26–13, 6–10–91, 8–910–7777–148. Сайт: www. len-a-tur.ru

Время работы: с пн.-пт. с 09.00–18.00, сб. с 10.00–14.00, вс. –  вых.

ÄÊ «ÑÎÂÐÅÌÅÍÍÈÊ»
НАШ САЙТ: www.sovremennikdk.ru;

Тел. кассы: 4–09–30, 3–54–83, 6–47–39.
Кинопоказ: 7 и 8 октября
12.00 - Анимационный фильм «Трио в 
перьях- 2»
14.00 - Художественный фильм «Хитровка. 
Знак четырех» (детектив)
6 октября в 13.00 - Интеллектуально- 
развлекательная программа для молоде-
жи, посвященная дню оружейника и дню 
машиностроителя «КВИЗ-БОЙ». Пушкин-
ская карта. 12+
7 октября в 19.00 - Концерт молодежной 
ковровской группы «НЕТ СИГНАЛА». 12+
14 октября в 18.00 - ПРЕМЬЕРА! Народ-
ный театр «Откровение» «ДАВНИЕ ЗНАКО-
МЫЕ» (режиссер В.Михайлов). 16+
15 октября в 18.00 - ТУР ПАМЯТИ АЛЕК-
САНДРА БАРЫКИНА - группа «КАРНАВАЛ» 
с хитами «Букет», «Аэропорт». Программа передач» и др. Специальный гость 
программы ГЕОРГИЙ БАРЫКИН. 6+
27 октября в 10.00 - XXIV Открытый городской экологический фестиваль 
«ЛАЗУРЬ» – Экология культуры России в единстве красоты природы и мощи 
русского духа. 6+ 
28 октября в 12.00 - ШОУ транформеров на планете пузырей- грандиозный 
шоу-спектакль для детей. (г.Москва). 0+
10 ноября в 18.30 - Большой концерт Андрея Князева с группой «КняZz». 
Все хиты на юбилейном концерте. 16+
26 ноября в 18.30 - ВЛАДИМИР КУКЛАЧЕВ со спектаклем «Щелкунчик и КОШ-
КИ». Как Юрий Куклачев искал в цирковом искусстве свою собственную нишу и 
создал свой уникальный жанр, так и Владимир (сын Юрия Дмитриевича) ищет 
и создает. Впервые вы увидите «Щелкунчика» с участием 50-ти кошек, которые 
будут исполнять главные роли, такого в мире еще никто не делал. Это будет 
драматический театр, классический балет, цирковая клоунада и много коше-
чек, которые будут исполнять ГЛАВНЫЕ роли. В истории искусства такого соче-
тания и такого большого количества трюков еще никогда не было». 0+

ÄÊ èì. ÍÎÃÈÍÀ
8 октября в 12.00 - Праздник для всей семьи «День рождения 
Бабы Яги».Кукольный спектакль «Гуси-лебеди». 0+
8 октября в 16.00 - КФО. «Музыка в наших сердцах»-концерт, по-
свящённый Дню музыки и Дню учителя. 0+
15 октября в 12.00 - Театрализованное представления для всей 
семьи «Сказка про доброго Эльфа и злую Колдунью».0 +
17 октября в 14.00 - «Сергей Есенин. Лицом к лицу…»-литератур-
но-музыкальный спектакль. «Пушкинская карта». 0 +

Тел. 2–25–11, 2–26–11.dk-nogina.ru.

в часовне Святого Великомученика 
Георгия Победоносца 

будет проведено 
богослужение 

с молебном, 
акафистом 

и панихидой.
Для желающих 

будет 
возможность 

исповедоваться 
и задать вопросы 

священнику.

5 октября (четверг) 
в 11:30

ОБЪЯВЛЕНИЯ
ПРОДАМ

Соковарку, стеклянные банки (10л и  3л), все 
дешево. Тел. 8–919–024–54–98.

ОТДАМ
в дар пианино «Фантазия». Тел. 8–915–773–27–47.

СДАМ
1-комн.кв., ул. Комсомольская, без посредников. 
Тел. 8–900–476–96–53.

В отделениях Почты России 1 сентября 
стартовала подписная кампания 
на первое полугодие 2024 года 
на периодические печатные издания.
Газету «Дегтярёвец» можно выписать 
по подписному индексу ПП782 
до 24 декабря включительно.

СТОИМОСТЬ ПОДПИСКИ
С ДОСТАВКОЙ НА ДОМ
ДЛЯ ГРАЖДАН:
◆ за 1 месяц – 94,96 руб.,
◆ за 6 месяцев – 569,76 руб.
ДЛЯ ВЕТЕРАНОВ:
◆ за 1 месяц – 76,58 руб.,
◆ за 6 месяцев – 459,48 руб.

Для тех, кто желает получать 
газету уже сейчас, напоминаем, 
что подписку на газету «Дегтярёвец» 
можно оформить в отделениях 
Почты России на период с ноября 
по декабрь 2023 года.
Стоимость подписки 
за 1 месяц – 88,32 руб. (для граждан), 
за 1 месяц – 71,27 руб. (для ветеранов).
Также подписку на газету 
«Дегтярёвец» можно оформить 
и оплатить через сайт Почты 
России https://podpiska.pochta.ru

«ДЕГТЯРЁВЕЦ» МОЖНО ВЫПИСАТЬ 
И ПОЛУЧАТЬ ГАЗЕТУ КАЖДУЮ 
СРЕДУ В МАГАЗИНЕ «ВОСХОД» 
(ПЕРЕУЛОК ИМ. ЧКАЛОВА, 7).

◆ Стоимость подписки через магазин 
«Восход» и для получающих газету 
на заводе – 10 руб лей в месяц.

Âûïèñûâàéòå

ÄÊèÎ èì. Â. À. Äåãòÿðåâà
Центр досуга ветеранов «Огонек» приглашает:

10  октября, 15.00 – устный 
журнал: литературная странич-
ка; «От  веселого к  серьезному»; 
страница музыки и  песни; игры 
любят в  любом возрасте. Позна-
вательная викторина.
17  октября, 15.00 – концерт 
творческого объединения ин-
дийского ансамбля «Амрита» 
«Индия далекая и  близкая». В  программе: индийские танцы; 
о культуре и традициях; мастер- класс по медитации.
24 октября, 15.00 – центр досуга ветеранов «Огонек» – 5 лет.
«От  сердца к  сердцу»; театр миниатюр; «Струны души»; вокаль-
ная группа «Ретро»; танцевальный коллектив; тепло «Дуэта 
с любовью».

Справки по тел. 9–80–94. (0+)
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ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД В № 38
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Лилипут. Розга. Кресло. Твид. Спрут: Секач. Морока. Сумо. Тесак. Сатрап. Мать. Чудо. Сбор. 
Крап. Пика. Айва. Обо. Прах. Русло. Поло. Пульт. Джип. Просека. Лекало. Кудри. Уния. Терраса. Вопрос.
ПО ВЕРТИКАЛИ: Котлета. Парапет. Ирбис. Сыск. Смотр. Дева. Балл. Опека. Парнас. Мрак. Укус. Чума. Лада. Тост 
Выпь. Моська. Отлив. Просо. Притча. Подкуп. Озеро. Рупор. Жанр. Уклад. Базилио. Лапта. Порох. Пояс.

Погода
4 октября, СР

Дождь
+19

+9

5 октября, ЧТ

Дождь
+13

+8

6 октября, ПТ

Небольшой 
дождь

+11

+4

7 октября, СБ

Облачно 
с прояснениями

+6

+1

8 октября, ВС

Пасмурно
+6

+3

9 октября, ПН

Небольшой 
дождь

+6

+4

10 октября, ВТ

Пасмурно
+10

+7

Прогноз предоставлен Яндекс.

ГГороскоп с 4 по 11 октября
ОВЕН. Для Овнов предстоящая неделя будет очень конфликт-
ной. Открытое противостояние с врагами и противниками, 
стремление доказать свою значимость и поднять свой авторитет 
приведут к обратному эффекту. Не спешите следовать сильному 
стремлению к первенству. В этот раз момент неподходящий.
ТЕЛЕЦ. Тельцов будут преследовать невнимательность, отсут-
ствие собранности, сложности с планированием, точностью и 
пунктуальностью. Лучше отложить те задачи, которые требуют 
скрупулезности и аккуратности и сосредоточиться на планиро-
вании дальних планов и перспектив.
БЛИЗНЕЦЫ. Для Близнецов неделя выдастся очень позитив-
ной. Прилив сил, и сфокусированность на результатах помогут 
вам не терять время зря. Ваши мысли, идеи и общение с окружа-
ющими наполнены смыслом. Знакомьтесь и общайтесь с новы-
ми людьми, это поможет в достижении нужных вам целей.
РАК. Ракам предстоящая неделя поможет в умственной работе. 
Период будет способствовать точному анализу и правильным 
выводам. Однако для активных действий, отстаивания своей 
значимости, либо противостояния с окружающими, период 
очень неудачный.
ЛЕВ. Львам предстоящая неделя поможет проявить себя в све-
те: показать с лучшей стороны среди знакомых или в незнако-
мой компании. Однако период не слишком хорош для красно-
речия. Поэтому лучше выделяйтесь поступками или внешним 
видом, а не словом.
ДЕВА. Для вас неделя будет в целом позитивной. Собранность 
и пунктуальность, хорошие способности к планированию по-
могут вам во всех задачах, где будет требоваться ваш точный и 
практичный ум. А особый оптимизм и присутствие положитель-
ного настроя помогут видеть в каждом событии дальнейшие 
позитивные перспективы.
ВЕСЫ. Весам необходимо сконцентрироваться на собственном 
«я». Особенно сильно это проявится, если вы справляете свой 
день рождения. В этот период именно вы в центре своей жизни 
и вам нужно самостоятельно принять определенные решения, 
даже если вам это непривычно или дискомфортно. Ответьте 

себе на вопросы: чего вы хотите, к чему будете стремиться, что 
для вас важнее всего.
СКОРПИОН. Скорпионам на этой неделе необходимо проявить 
свои способности к анализу, вдумчивость и глубокомыслие. Вы 
можете увидеть взаимосвязь между теми вещами и событи-
ями, которых раньше не замечали. Также вы можете осознать 
какую-то важную информацию относительно окружающих. 
Увидеть, какие пружины запускают события вокруг вас. На 
предстоящей неделе вы будете чувствовать себя как настоящий 
детектив или исследователь.
СТРЕЛЕЦ. Для Стрельцов неделя выдастся в целом положитель-
ной. Приложив некие усилия, вы сможете достичь выдающих-
ся результатов в разных областях. Весь секрет заключается в 
особом фокусе внимания, который, как лазер, будет рассекать 
препятствия и вести вас прямиком к цели. Используйте это вре-
мя, чтобы решить задачи и устранить те затруднения, которые 
накопились ранее.
КОЗЕРОГ. Козерогам неделя обещает смешанное влияние пла-
нет. Вам может способствовать общая уверенность в себе и 
неожиданные яркие идеи, помогающие творить и импровизи-
ровать. Однако применить все это в конкретной деятельности 
будет непросто: возможны конфликты, перепады уровня энер-
гии, отсутствие ясности относительно ближайших действий.
ВОДОЛЕЙ. Для Водолеев неделя скорее положительная. 
Особенно она хороша для того, чтобы представить себя и 
свои идеи миру. Вы будете убедительны, напористы, энергич-
ны. Однако для умственной работы недели неподходящая. 
Возможно будут присутствовать сбивчивость мыслей, ошибки и 
досадные неточности в работе.
РЫБЫ. Для Рыб неделя будет положительной. Самое время 
разобраться в своих чувствах и принять себя такими, какие вы 
есть. В этом вопросе вы можете рассчитывать на понимание и 
поддержку со стороны окружающих. Уделите время на общение 
с близкими, в том числе через переписку.
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ИНФОРМАЦИЯ

ОБНОВЛЕНИЕ:

• емкость пластмассовая 1 куб.м
• проволока мед. диам.1 мм
• кабель МЭС
• проволока СВА
• щетка на мк «Лидер»
• пруток алюминиевый, диам.7мм
• диспенсер для туалетной бумаги
• канистра пластмассовая 30,9 л
• чехол брезент. для шампуров
• стол деревянный
• круги шлифовальные
• трубы металлические, 
  диам.32, 42, 85, 100х4мм, 133х3 мм
• светильник  потолочный
• светильник таблетка

• муфта электромагнитная
• коробка из гофрированного картона
• бочка металлическая 50л,200л
• тарелки пластмассовые
• кружки пластмассовые,
• наклейка на МКН-11 «Волхв»
• кожух ремня двиг.на МКН-11
• ремень клиновой А-600, 630, В-710, Z-1700
• подводка для воды 40 см
• выключатель 1-клавишный
• выключатель 2-клавишный
• предохранитель 25А
• клей БФ-4 
• заклепки
• вилки, ложки, б/у

• стекло органическое
• текстолит
• стеклотекстолит
• амперметры
• вольтметры
• решетка вентиляционная
• стойка для душа
• тарелки фаянсовые
• катушки пластмассовые
• мебельный магнит
• лампа L58W/765 
• салфетницы
• поролон толщ.0,5 см, р-р 2x1 м, 
1 см, р-р 2х1м 
• лакоткань 
• емкости пласт.30 л, 9 л
• двери МДФ
• банки 0,6 л, 3,0 л
• кровать L1,7м

Время работы: ПН-ЧТ с 9.00 до 18.00 ПТ с 9.00 до 17.00 
Перерыв с 13.00 до 14.00. Выходные: суббота, воскресенье.
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РЕКЛАМА

НА ДОМУ, БЕЗ СНЯТИЯ,БЕЗ НАРУШЕНИЯ ПЛОМБ
РАБОТАЕМ С 8.00 ДО 21.00 БЕЗ ОБЕДА И ВЫХОДНЫХ 
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